

Enfermería de cuidado crítico en Colombia: la formación de una nueva organización de enfermería en cuidado crítico



Wilson Cañón, Diplomado en Epidemiología Clínica, Diplomado en Procesos Educativos Virtuales, Enfermero Educador, Estudiante, Maestría en Epidemiología, Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga, Colombia;

Nubia Agudelo, Enfermera Especialista en Cuidado Cardiorespiratorio, Hospital Universitario Erasmo Meoz, Cúcuta, Colombia;

Josefina Manosalva¹, Enfermera Especialista en Cuidado Neurológico, Magíster en Desarrollo Educativo y Social, Profesora Asociada;

Fanny Rincón¹, Enfermera Especialista en Cuidado Cardiorespiratorio, Magíster en Enfermería, Profesora Asociada;

Luz Nelly Rivera¹, Enfermera Especialista en Pedagogía, Magíster en Enfermería, Profesora Asociada;

Myriam Parra¹, Enfermera Especialista en Cuidado Cardiorespiratorio, Magíster en Educación, Profesora Asociada;

Sandra Rocío Guaqueta¹, Enfermera Especialista en Cuidado Cardiorespiratorio, Magíster en Educación, Profesora Asistente;

Magda Lucía Flórez¹, Enfermera Especialista en Cuidado Crítico, Magíster en Enfermería, Profesora Asistente;

Ana Maritza Gómez¹, Enfermera Especialista en Cuidado Cardiorespiratorio, Magíster en Enfermería y Docencia, Profesora Asistente;

Martha Cecilia Triana¹; Enfermera Especialista en Cuidado Crítico, Magíster en Docencia Universitaria, Profesora Asistente.

¹Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia.

E-mail: wilcamo32@yahoo.com

Key Words: Colombia ❖ comité ❖ cuidado crítico ❖ enfermería ❖ historia

RESUMEN

- Los servicios de cuidado Intensivo en Colombia han crecido en los últimos años debido a la alta demanda de pacientes críticamente enfermos.
- Un grupo de enfermeros líderes en Colombia interesados en el desarrollo de la enfermería de cuidado crítico y, después de mucho trabajo, crearon un comité de enfermería en cuidado crítico para ayudar y representar la voz de los enfermeros de cuidado crítico en Colombia.
- Este artículo resume la formación de una nueva organización nacional de la enfermería de cuidado crítico en Colombia.

INTRODUCCION

La enfermería de cuidado crítico, es una especialidad que ha crecido internacionalmente. Este crecimiento ha sido apoyado por medio de programas de desarrollo educativo en respuesta a la alta demanda de hospitales, que han abierto unidades de cuidado intensivo para proveer terapia intensiva a pacientes críticamente enfermos.

En Colombia, de acuerdo a datos de la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería (ACOFAEN), hay actualmente nueve programas de postgrado que conllevan a calificaciones en enfermería en cuidado crítico, de los cuales siete programas son en especialidad del cuidado del adulto y dos en especialidad del cuidado pediátrico.

En nuestro país, la idea de formar una organización de enfermería en cuidado crítico empezó en los años ochenta, cuando algunas enfermeras vieron la necesidad de ayudar al desarrollo de la

enfermería en este campo. Sin embargo, hubo muchas dificultades al tiempo y este no pudo ser posible. Mas tarde, en los años noventa, se hizo un segundo intento para establecer una organización formal, pero este también falló.

CREANDO UNA NUEVA ORGANIZACION EN COLOMBIA

En agosto del 2005, se llevó a cabo el Noveno Congreso de la Federación Mundial de Sociedades de Medicina Crítica y Cuidado Intensivo (WFSICCM) en Buenos Aires, Argentina. Durante la conferencia, el Consejo de la Federación Mundial de Enfermería en Cuidados Críticos (WFCCN) se reunió con líderes de organizaciones de enfermería de cuidado crítico de Latinoamérica, con el propósito de establecer una federación en la región. Su objetivo fue mejorar la influencia y contribución de la enfermería al cuidado de la salud de los pacientes críticamente enfermos, y ser una voz colectiva de todos los enfermeros que trabajan en cuidado crítico (Albarran, 2005). Una de las enfermeras participantes, quien era una líder de la enfermería de cuidado crítico en Colombia, asistió a esas reuniones y ella también se comprometió en la tarea de invitar a otros enfermeros para ayudar en el avance de la formación de una organización en Colombia (Agudelo et al., 2007).

El compromiso asumido por estos líderes de la enfermería latinoamericana fue reconocido después de varias reuniones, de las cuales la primera fue llevada a cabo en junio de 2006, en Margarita, Venezuela, durante el Onceavo Congreso de Medicina Crítica y el Tercer Congreso de la Sociedad Venezolana de Enfermería en Cuidado Intensivo (SOCVECI). Fue durante esta reunión que la Federación Latinoamericana de Enfermería en Cuidado Intensivo (FLECI) fue fundada y su nombre aprobado (Williams, 2007).

También, en Junio de 2006, se llevó a cabo una reunión y conferencia internacional de cuidado crítico en la ciudad de Cúcuta, Colombia. Representantes de la WFCCN y la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia (ANEC) también asistieron a esta reunión, así como varios enfermeros colombianos líderes del cuidado intensivo. Ellos se reunieron para discutir planes para la formación de una organización en Colombia de enfermería en cuidado crítico y su posible estructura (Agudelo et al., 2007; Williams, 2007).

En Lima, Perú, en noviembre del mismo año tomó lugar el lanzamiento de la Federación Latinoamericana de Enfermería en Cuidado Intensivo (FLECI) y la Declaración de Lima fue aprobada y firmada, y la constitución de FLECI fue aprobada. La Federación fue fundada con la participación de nueve países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, México, Perú, Uruguay, y Venezuela. La formación de FLECI fue apoyada por la WFCCN (Fulbrook, 2007; Williams, 2007). Cuatro líderes de la enfermería colombiana asistieron a Lima, y el logo de FLECI fue presentado y propuesto por la delegación de Colombia, y fue posteriormente aprobado por el nuevo Consejo de FLECI.

En Lima, Perú, líderes colombianos de la enfermería en cuidado crítico formaron un grupo gestor, trabajando bajo el título de la Asociación Colombiana de Enfermeras de Cuidado Crítico (ACECC), como la organización fue llamada inicialmente. El grupo fue compuesto por diez enfermeros de cuidado crítico con formación en área clínica, académica y de investigación (Ver foto 1).



Foto 1. Primera Reunión de líderes de Colombia en Bogotá, Colombia, Enero, 2007

Durante el 2007, el Grupo Gestor de ACECC se reunió mensualmente y consultó ampliamente con colegas de enfermería en cuidado crítico, obteniendo su apoyo. Durante el Sexto Congreso de la Asociación Colombiana de Medicina Crítica y Cuidado Intensivo (AMCI), el Grupo Gestor llevó a cabo una reunión en la cual asistieron muchas enfermeras de todo el país. Un número de diferentes propuestas de asociación fue discutido.

En el ámbito internacional, ACECC aplicó para membresía de la WFCCN. El Consejo de la WFCCN se reunió durante el Cuarto Congreso de la WFCCN, que fue llevado a cabo en Sun City, Suráfrica en agosto de 2007. El Consejo votó para el apoyo de la membresía de ACECC y, Nubia Agudelo fue formalmente presentada con una placa conmemorativa (Ver foto 2) que representa la admisión de ACECC a la WFCCN. El 7 de noviembre de 2007, el Grupo Gestor de ACECC fue aceptado como el Comité de Enfermería de Cuidado Crítico de la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia (CECC-ANEC, 2007) (Ver foto 3).

Durante la reunión del Consejo de la WFCCN también se acordó que

su revista – Connect: El Mundo de la Enfermería de Cuidado Crítico – se extendería para que esta pudiera estar disponible en español, como lo está en inglés. Esta estrategia fue acordada como una directa consecuencia de la formación de FLECI, y también como parte de la estrategia ampliada de la WFCCN para mejorar la comunicación mundial entre enfermeros de cuidado crítico. Para avanzar en esta estrategia, un comité editorial en español fue establecido por la revista, con representantes de todas las asociaciones nacionales de FLECI. Un miembro del Grupo Gestor (Wilson Cañón) representa a Colombia.



Foto 2. Placa conmemorativa que representa la admisión de la asociación colombiana a la WFCCN

El 23 de noviembre de 2007, durante el Primer Congreso Internacional y Segundo Congreso Nacional de Enfermería en Cuidado Crítico, organizado por la Universidad Nacional y el original Grupo Gestor, el CECC-ANEC fue oficialmente lanzado en Colombia, con la participación de líderes nacionales de enfermería en cuidado crítico y el apoyo de representantes de la WFCCN, FLECI y ANEC (Ver foto 4).



Foto 3. El nuevo comité CECC-ANEC con la Presidenta de la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia, Bogotá, Colombia



Foto 4. Colombia, Noviembre, 2007: lanzamiento del Comité Colombiano de Enfermeras de Cuidado Crítico con la participación de representantes de los Consejos de la WFCCN y FLECI

Como parte de su plan para mejorar la comunicación internacional, uno de los miembros del CECC-ANEC (Wilson Cañón) viajó a Australia, apoyado por la WFCCN, a estudiar inglés. Él también visitó varios hospitales públicos y privados para aprender acerca de las técnicas y prácticas de las enfermeras de cuidado crítico de Australia (foto 5).

CONCLUSIÓN

En conclusión, hay muchos avances en el desarrollo de la enfermería de cuidado crítico sucediendo en Colombia y la formación de una organización nacional de enfermería en cuidado crítico hará mucho más para realzar el desarrollo. Nuestra nueva organización provee un camino a través del cual nosotros podemos apoyar y motivar a nuestros colegas a alcanzar nuestro objetivo de la provisión del cuidado de enfermería de excelencia a individuos en estados vulnerables de salud. Los enfermeros colombianos de cuidado crítico reconocen la importancia de continuar en el desarrollo de la ciencia de enfermería y la contribución profesional que nosotros podemos hacer en nuestro país y el mundo.

NOTA

Los autores son todos miembros fundadores del CECC-ANEC.

REFERENCIAS

Agudelo N, Cañón W, Flórez ML, Gómez AM, Guaqueta SR, Manosalva J, et al. (2007). Se crea comité de enfermería de cuidado crítico de la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia. ANEC 67, 34-35.

Albarran J (2005). World Federation of Critical Care Nurses Council Meeting, August 2005, Buenos Aires, Argentina. CONNECT: The World of Critical Care Nursing 4 (2), 39-40.

Fulbrook P (2007). What in the world have we done? CONNECT: The World of Critical Care Nursing 5 (3), 65.

Williams G (2007). Latin American critical care events. CONNECT: The World of Critical Care Nursing 5 (3), 83-84.

Comité de Enfermería de Cuidado Crítico (2007). Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia. ANEC. Resolución No. 005,



Foto 5. Un enfermero colombiano aprendiendo la práctica del cuidado crítico de la enfermería australiana (Gold Coast - Queensland, Australia, 2007)